



○椎葉三郎君(続) 簡易生命保険並びに郵便年金積立金運用に関する質問をいたします。

第一に、簡易生命保険並びに郵便年金事業は、創始以來三十十余年の歴史をもつております。現在その契約件数は八千二百万件に及んでおるのであります。保険金額に至りましては四百億円を突破しておる現状でございます。本國當任意保険事業がいかに大衆の生活の安定、福祉増進に寄與しつつあるかは、この事実をもつて明らかに説明せられます。しかも、零細なる保險料による最低限度の保険利益を庶民大衆に普及せんとする簡易保険及び郵便年金事業は、戰後困難なる經濟事情下において、よく國民大衆の生活及びその欲求に合致し、日本再建途上重大なる貢献をなすものであることは疑いないところであります。(拍手)

手) 國家最高の機關たる國会において  
審査し採択したるこれらの陳情あるい  
は官僚を懲戒懲罰して、人民の熱心な  
るこの声を具体的に政治施策の上に実  
現することこそ、ほんとうに今日の新  
時代の政府でなければならぬ。(採  
手) よつて、國家最高の機關たる今日  
以後の國会の請願、陳情は、もとより  
審査は慎重にしなければなりません  
が、一たび採択せられたるものには國  
新憲法下、新國會のもとに行われると  
家最高の権力が裏つけられておるととい  
うことを政府は忘れてはならぬと思  
う。この点において内閣總理大臣は、  
ころの陳情、請願の採択に対し、いか  
なる御所見を有せらるるやう、この席  
上において明らかにせられんことを望  
みます。

でござります。殊に簡易生命保険のとき、小口の保険契約でござります。さらには募集制度といふもののもと成り立つております事業におきましては、その影響がきわめて甚大であります。従いまして、この会計におきましても、きわめて困難な状態であることは、椎熊君お述べの通りでござります。従いまして私どもは、これに対しましては経営の合理化をいたしまして、できるだけ経費の節約をはかり、能率の増進を期待しつゝ、新規契約大量募集によりましてこの保険会計を貫徹すると同時に、この保険会計を確立したいと、このように考えております。

から見合ひ、こども、つ  
います。さらに公共團體の御協力なくしては、この事業の完全なる遂行は困難しがたいのでございまして、ぜひとわれわれは、通信省一本の姿において、この運用を期したいと考えておるのでござります。

国は、さらに公共團體の御協力をなさいます。さらには世界に例を見ない、この事業の完全なる遂行は、何よりも大切な事項であります。われわれは、通信省一本の姿において、この運用を期したいと考えておるのでござります。

かかる見地からいたしまして、わが國の簡易生命保険は世界に例を見ない、発展を示してきたのでござりますが、かの戦争中におきまして、いわゆる金融の一元的統制のもとにおきまして、すべての資金が大藏省の預金部に集中、ペールされました折柄におきましても、この簡易生命保険金と郵便年金との積立金だけは、これをそのままにしてあつたという実情からして、いかにこの一元的運営が必要であるかを実証し得ると思ふのでござります。その結果、地方財政の問題は野澤國務相の所管でござりますが、これらの問題とも相まって、今まで、今お述べのような趣旨にしまして、全幅の賛意を表しまするとともに、私どもは極力大藏省とも御相談申し上げ、関係方面とも交渉を現在行なっているのでございまして、この間におきましては、この席上その成行きなどについては今日まだ発表する機会に至りませんが、熱心なる努力を続けておりませんが、熱心なる努力を続けておりますことを御了承願いまして、私の答弁といたす次第であります。(拍手)

とき、財政支出が非常に厖大で  
したけれども、保険並びに時金  
じてその六〇%を還元し得て、  
レーション下にあつて非常に大  
獻をしたということは、これは  
謝すべき事実であると思うので  
す。特に郵便年金並びに簡易保  
その零細性において、従つて社  
的意義において、またきわめて  
あるといふことも、十分に私ど  
も得いたしておるのであります。  
題は、これを資金的にどう処理  
とがよいかということに相なる  
りまして、國家財政に基く資金

地方の財政は、御指摘にな  
等を通じて、非常に困つておるのでござ  
りまして、特に中央よりの資金の融  
通力であります。なおかつ起業  
中銀行よりは困難であります  
が、いま御指摘になりました郵  
便簡易生命保険金等々は、地  
方團体の斡旋援助が相当大きい  
と思います。よつて、かかる公共  
團体に融通されるとい  
うにつきましては、まことに同  
じまして、われくは、そ  
の絶対敬意と賛成をいたすもの  
のである  
ます。(拍手)

地方の財政は、御指摘に通り非常に困つておるのでござ  
ります。特に中央よりの資金の融通力であります。なおかつ起  
中銀行よりは困難であります。ただいま御指摘になりました郵  
團体の斡旋援助が相当大きいです。よつて、かかる公共團体  
に公共團体に融通されるといふことは、まことに同様であります。  
いまして、われくは、その絶対敬意と賛成をいたすものであります。(拍手)  
〔國務大臣芦田均君登壇〕  
○國務大臣(芦田均君) 植熊さん  
えいたします。簡易保険並びに金積立問題に関連して、多數  
の請願が國会に提出されておるが、政府は、この國民大衆の要望  
の多数の意向を十分尊重して、善処する決心であります。  
〔植熊三郎君登壇〕

ございます。殊に簡易生命保険のごとき、小口の保険契約でございますし、さらには募集制度というもののもとにござります。然るに、この会計におきましては、その影響がきわめて甚大であります。従いまして、この会計におきましては、きわめて困難な状態であることを、椎熊君お述べの通りでございまます。従いまして私どもは、これに対しましても、きわめて困難な状態であることを、できるだけ経費の節約をはかり、保証率の増進を期待しつつ、新規契約の大量募集によりましてこの保険の目的を實現すると同時に、この保険会計を確立したいと、このように考えております。

次に、保険事業におけるいわゆる簡易保険金並びに郵便年金積立金の通信販賣の一元的運営を御希望になりました御見解に対しましては、まつたく同感いたします。この私どもの理由といふとござります。この事業の運営ができないと考えるのでござります。さらには、加入者大衆の福祉を増進するというのと資産運用とは同一でなければ、ほんとうに保険の円滑なる遂行ができるない

と考へるのでござります。さらには、現在の危機に瀕します通信会計を健全ならしむるという点からいたしましてがこの事業の眼目でござります。その点からいたしましても、さらにはまた、また從業員の勤労意欲を高揚するとかを要求して、お述べの通り中央労働委員会に提訴し、中央労働委員会にお述べになりましたごとく、全通信從業員組合におきましても熱心にこのこととを要求して、お述べの通り中央労働委員会に提訴し、中央労働委員会においてもお認めになつておる次第でござります。

国は、さらに公共團體の御協力をなさいます。さらには世界に例を見ない、この事業の完全なる遂行は、何よりも大切な事項であります。われわれは、通信省一本の姿において、この運用を期したいと考えておるのでござります。

かかる見地からいたしまして、わが國の簡易生命保険は世界に例を見ない、発展を示してきたのでござりますが、かの戦争中におきまして、いわゆる金融の一元的統制のもとにおきまして、すべての資金が大藏省の預金部に集中、ペールされました折柄におきましても、この簡易生命保険金と郵便年金との積立金だけは、これをそのままにしてあつたという実情からして、いかにこの一元的運営が必要であるかを実証し得ると思ふのでござります。その結果、地方財政の問題は野澤國務相の所管でござりますが、これらの問題とも相まって、今まで、今お述べのような趣旨にしまして、全幅の賛意を表しまするとともに、私どもは極力大藏省とも御相談申し上げ、関係方面とも交渉を現在在けているのでございまして、この間におきましては、この席上その成行きをついては今日まだ発表する機会に至りませんが、熱心なる努力を続けておりませんが、熱心なる努力を続けておりますことを御了承願いまして、私の答弁といたす次第であります。(拍手)

とき、財政支出が非常に厖大で、したけれども、保険並びに貯金レーニョン下にあつて非常に大献をしたということは、これは謝すべき事実であると思うのです。特に郵便牢金並びに簡易保証の零細性において、従つて社会的意義において、またきわめてあるといふことも、十分に私ども得いたしておるのであります。題は、これを資金的にどう処理とがよいかということに相なるりまして、國家財政に基く資金に資金の配分を一体どこでやうような問題が、今日まで問題残されておつたのでございまさしながら、これがいすれ所らに資金を還元する、公共のためになつておつたのであります。また、根本方針として残されたおつたのでございましょとも、根本方針として國民所得は元に還元する、公債のためになつておつたのであります。また、根本方針として、今日まで問題財政のために、ほとんど地方にたしておる。これは椎熊君のおために還元するという建前にはないのでありまして、今日まで問題財政のために、ほとんど地方にたしておる。これは椎熊君のおために還元するという建前にはないのでありまして、今日まで問題財政のために、ほとんど地方にたが、われくまた熱烈なる御應するために関係方面と折衝いおることも事実でございまして了解を得ますならば、さようなもつてきたい、かように考えます点をお答え申し上げておきます。(手)

地方の財政は、御指摘に通り非常に困つておるのでござ  
ります。特に中央よりの資金の融通力であります。なおかつ起  
中銀行よりは困難であります。ただいま御指摘になりました郵  
團体の斡旋援助が相当大きいです。よつて、かかる公共團体  
に公共團体に融通されるといふことは、まことに同様であります。  
いまして、われくは、その絶対敬意と賛成をいたすものであります。(拍手)  
〔國務大臣芦田均君登壇〕  
○國務大臣(芦田均君) 植熊さん  
えいたします。簡易保険並びに金積立問題に関連して、多數  
の請願が國会に提出されておるが、政府は、この國民大衆の要望  
の多数の意向を十分尊重して、善処する決心であります。  
〔植熊三郎君登壇〕

しても、今日の状況では、民間保険事業には全然影響がないと思う。そこで、この事業の発展のために、通信大臣は近き将来において三万円程度に上昇させる希望をもつておるかどうかを承りたい。それが一つ。

大藏大臣には、ただいまの御答弁、まことにあなたの御決意を聞いて私は満足に思います。が、おそらく大臣としてはそう思うだらうが、私の問いたいのは、そうではない。大藏大臣は、栗栖さんのときも賛成、あなたも賛成のよう御意向だが、大藏事務局は何かしら同意しないような事情にありますして、令官まで解決しておらぬ。関係方面のことと言われますが、関係方面は、国内政府が一体となれば、さしたる問題ではないということを私どもはかつて聞いておる。今日の実情はどうかわからぬ。そこで、あなたの御決意はよいが、あなたの下僚を鞭撻されまして、政府一休の御意見に統一せられんことを私は希望するのであります。

〔國務大臣富吉榮二君登壇〕

○國務大臣(富吉榮二君) 重ねての御質問にお答えいたします。現在限度は二万五千円と相なつておりますが、通貨價值からいたしましても、經營の実情から申しましても、これでは過過ぎると考えております。近い機会において國会の御承認等を得まして、もとと高く三万円以上に引上げたい熱心な希望をもつておるものであります。(拍手)

〔神田博君登壇〕

○神田博君 第一國會において、片山内閣が命がけで通過せしめたところの、いわゆる石炭國管法施行後の状況並びに今後の政府の出炭対策についてお伺いたしたいのですが、その前に、去る十八日の福岡縣下勝田炭鉱の爆発事件についてお伺いたいたいと存じます。

都下大小新聞紙上に掲載せられました記事の一つを参考にいたしたいと思います。「死者五十六名 勝田炭鉱爆発〔福岡発〕十八日午前四時ごろ、福岡縣糟屋郡宇美町三菱勝田炭鉱縦坑で作業中、坑内ガスの爆発を起した、爆発当時入坑者は六十九名で、午後七時現在死者五十六名、重傷者三名、軽傷者七名、計六十六名を搬出した、なお一名は無事で、坑内に残つた二名は生死不明、すでに死亡は確実と見られてゐる、原因は自然爆発と見られてゐる」かような、わずかに百五十字内外の記事でありますので、その原因並びに被害の詳細な事情はわからないのであります。本年度三千六百万トン出炭の貴い犠牲となられました諸君に対しまして、はるかに弔慰とお見舞を申し上げたいのであります。殊に遺族の方々、関係者の方々には、深甚なるおくやみ並びに御同情を申し上げる次第でござります。

今回の勝田炭鉱爆発のごときは、稀有の大灾害と申さなければならぬと存じます。遠方のゆえもありましょが、ただいま読み上げました十九日の新聞紙上に、わずか百五十字内外の記事で報道されておるのであります。その詳細を知ることのできないのは遺憾でありまするが、二十三日至りま

して、ようやくその原因の一つが発表されております。「扇風機停止で大事に勝田炭鉱爆発原因」〔福岡毎日新聞〕勝田炭鉱爆発事件の原因については、二十二日会社側、労組、戦闘の代表者で調査会を開き協議の結果、意見一致し、三者の名で次の通り原因推定を発表した。推定であります。「深部二号ダンダラ拂い座昇延詰附近のハッパ母線に火源を発し、局部扇風機の停止により滞留せらるガスに延焼、引続き昇中央附近において爆発に轉ぜるもの」と推定される、「なお細部調査中である」という記事であります。ごく簡単な記事であります。しかし、文士大宰君のあの情死につきましては、連日数千字を割愛されておるようであります。

しめるよう措置されたいと念願するのであります。

この機会に、炭鉱保安衛生の問題であります。炭鉱保安の主管問題が論議されておりまして、殊に昨年から懸案になつておるようであります。が、未だこの主管問題が未解決のままに推移されておるということは、きわめて遺憾のことと考えるのであります。これにつきまして、商工省で所管されるのか、労働省で所管されるのか、はつきりした総理大臣の御答弁を要求いたします。

そこで、本年度三千六百万トンの生産目標達成でありまするが、このことは、わが國經濟再建のための至上命令たることは、あらためて説くまでもないであります。しかるに、その実績はいかがでありますか。四、五両月の合計成績を見ますと、計画量が五百七十二万四千トンに対しまして、実績が五百二十万八千トン、遂行率は九割九厘、生産不足量が五十一万六千トンといふ数字に相なつております。北海道のごときは、この遂行率が七六%といふ、きわめて不成績な現況であります。最重要基礎物資である石炭増産のために、政府は久しうにわたりまして、他産業や一般國民の甚大なる犠牲において集中生産政策を強行しておつたのでありまするが、この不成績に関しまして、いかに感じておられるかとお尋ねを講ぜんとするものであるか。しかして、これに対するいかなる対応をいたしまして、政府の所信を伺いたいのであります。

第一は、三千六百万トン計画の達成についてであります。ただいま述べましたように、四、五両月は生産こそぶつかる不振であります。本年度全体といたしまして、三千六百万トンを必ず生産し得るや否や。生産し得るとするならば、今後の生産計画はどういうふうになつておるのであるのか。すなはち四、五両月の不振によりまして、すでに崩壊せるところの当初の生産計画を、地域的、また時期的に、いかにこれを修正するお考えであるか。

殊に輸送の問題でありまするが、当初三千六百万トン計画の際においても相手の困難を予想せられておつたのであります。石炭一トンが工業方面に配炭されましたならば、約三トンの原料または製品となることは、産業をする者の一般的常識であります。しからば、六百万トン——昨年は三千万トンでありますから、三千六百万トンになりますれば六百万トンの増産でありまするが、その四倍、二千四百万トンの生産増加となつて現われる。しかるに、鉄道の輸送力はどういうふうになつておるか。これを調べてみまするに、本年は一億三千万トンの輸送計画であるようであります。が、これも九百二、三十万吨、しかも二十二年度四・四半期と変わらない現況であります。船舶輸送において大きな輸送を望まない現今におきまして、かくのこつき状況においては、出炭計画が進むと、たしましても、輸送難という問題を運輸大臣はいかに消化していくかというのであるか。私ども、この点非常に憂慮にたえないであります。

10. The following table shows the number of hours worked by each employee in a company.

経済白書におきましても、石炭三千五百万トン計画は、輸送の面において重大なる支障を生ずる。すなわち、三千万トン輸送後に来るところの関連産業の活動によりまして、その方面的物資輸送も支障を生ずるということを、昨年の経済白書に述べておられる。三千万トン生産が行わざるも、その石炭の輸送に伴つて、関連産業の生産増加に伴うところの輸送をいかに消化するかといふことは、きわめて重大な問題である。ということを、政府みずから述べられて、これを認めておる。それを、本年度において六百万トンを増加しよう——増加いたしましたならば、ただいま述べましたよう二千四百万トンのこの石炭の面からだけでも、輸送の増加というものが伴つてまいるのであります——、これの点につきまして、私どもは非常に憂慮いたえないのであります。

口地区が一〇・二%、しかも、北海道の二十二年度総合計は九二・六%にすぎない状況であります。かくのごときは、要するに北海道に対するところの政府の認識不足に基く生産計画それ自体に無理があつたのか。また聞くところによれば、北海道の労働対策が十分でないということを聞いておる。それがこの無理を生じておるのか、その辺のところを、はつきり商工大臣から答弁していただきたいのであります。

が実情であると私は考えるのであります。國管法の施行状況でありまするが、これを調べてまいりますると、中央機構につきましては、いわゆる中央炭鉱管理委員会が、ようやく五月の十三日において第一回の会合を開いた。しかも、今日に至るもなお全委員の発令を見ておらぬということを聞いております。指定炭鉱の問題も最終決定を見ていません。従つて、炭鉱管理者の選定も、生産協議会の発足も、他日を期しておるということを聞いておるのであります。地方機構を考えてみますと、石炭局の人事がまだ全面的決定を見ていません。新廳舎はようやく今年度の本予算に計上されても、これども、これを実施されましても、局員の宿舎については、各局とも取得が容易ならぬ実情とわれりて伺つております。かくしては、局員が赴任いたしまして、後顧の憂えなく執務に邁進することができるかどうか。殊に地方炭鉱管理委員会のごときは、未だ決定を見ていないので、このことを聞いておるのであります。これら國管法の実施準備が整つておらない。しかるに、これをあえて発足せしめたところの責任と善後措置というふことを、いかに商工大臣はお考えになつておられるか、率直にお答え願いたいのであります。

4%に上るというふうに出ておるようあります。これら指定炭鉱以外のものに対しても、しかばら資材・資金等に関して、政府はどういうふうに考え方をおられるのか。一應のめんどうを見たという建前かもしれないが、指定炭鉱のように非指定炭鉱についても勢力を集中して、非指定炭鉱については、その全面的な支援ができるのではないかと思うのであります。そういうことになりますと、五四%の炭鉱については助力ができるのであります。残りの四六%の出炭量をもつておる鉱区につきましては、いわゆる指定炭鉱偏重の犠牲になるおそれはないか。現に、これは精神的にも關係者の増産意欲を阻害される結果になりますして、この方面からも三千六百万トン計画の目標達成が崩壊するおそれはないかということになります。

これが対策といったしまして、適正炭價の決定と、赤字補償の解決という二つの問題があるわけであります。政府は、先日新炭價を発表せられたようありますするが、これもはたして妥当の價格であるかどうかについては疑問的であります。殊に過去の赤字については全く考慮されておらないといふことを承知いたしております。炭價がこれまでに適正でない。しかも、二百億の債務者の退職金についても、十分炭價に計上しておらないということを聞いておるのであります。かようなことは、労資双方の増産意欲を高揚するには技術の改善、保安の確保、その他経営全般の合理化、健全化をはからねばならない。昨今におきまして、この際現状に即應したところの價格政策をもつて再検討する考へはないか、この点についてお伺いしたいのであります。さらに、新炭價決定の際にカロリー主義を採用することについて考慮されたかどうかという点であります。たとえば、四千カロリー以下の石炭についてはなお増炭を要求しておるかどうかと、ということを、はつきり知りたいのであります。

のいわゆる品質低下の声をさらに深刻化するはもぢろんでありますとともに、先ほど申し述べましたような貧弱な輸送力をして置きする点も、またはなほだしいと言わなければならぬのであります。すなわち、炭價の格差を明確にするとともに、選炭においても特別の獎励策を講すべきであり、一方配炭の面におきましても、品位の向上に即應してその適正化をはかるため、いわゆる銘柄配炭を断行すべきものと思いますが、これに対する政府の考えはいかがであるか、伺いたいのであります。

が國の燃料情勢、特に薪炭事情、電力、住宅及び風水害等の事情を総合的に検討いたしまして、その因果関係を探究いたしまするならば、燃料が化學工業原料の分野におきましてはもとよりであります。ひいては治水の面におきましてもいかに重大であるか、この際特に亞炭がいかに重要な役割をもつておるかということがわかるのであります。亞炭産業の育成がいかに緊急を要するかという問題であります。しかるに政府は、亞炭の賦存状況、炭場等におきまして、大量の亞炭が山積みになってしまって、いたずらに風化されおるという現状であります。經營者が極度の資金難にあえぎつつある現状において、亞炭に関する資源調査を促進いたしまして、優良亞炭の開発利用をはかるとともに、乾溜加工の指導奨励あるいは融資等を積極的に推進することにいたしまして、輸送力の負担輕

第六は、鉱業用地、殊に炭鉱労務者の住宅用地の確保に関する問題であります。炭鉱労務者の住宅の建設は、昨年一月以来政府の特別の措置によりまして実施されているのであります。これに伴う用地については、すでに昨年度の計画におきましても、まったく行詰りの状態になつてゐるのであります。今後増産のために幾多の新炭鉱を開発しなければならない実情にあることと、石炭増産上重要な先決問題を含め、鉱業用地の確保といふことは、石炭増産上重要な先決問題と言わなければならぬと思うのであります。これらは、要するに政府が農業生産と石炭生産とに関しまして総合的定見を欠いており、炭鉱用地設定に関する可否を、石炭の生産と関係のないところの農地委員会だけに裁決せしめているというのが今日の実情であります。炭鉱住宅の建設が石炭の増産上最も重要な事項であり、そういうことと申しますものを非常な高價に要求せらるまして、結局賠償困難になつてゐるという例もあるのであります。

かようなことを考えますと、この際農地関係の炭鉱敷地は、昭和二十三年

度分をいたしましたが、二百五十六万坪に上つてゐる所であります。二十六年度までの四箇年計画分として、千三百五十六万坪に上つてゐるのであります。二十三年度上半期分の敷地中にも、未決定のものが相当あるようであります。政府においては、これが應急対策といたしまして速やかに善処せらるるとともに、やむを得ない場合におきましては、農地調整法の一部を改正いたしました。石炭鉱業関係官廳並びに關係團体代表者を含む鉱業用地收用審査委員会というような制度を設けまして、農耕地の活用をはからなければならぬと思つのであります。これらの点につきまして、商工大臣並びに農林大臣はいかなるお考えをもつてゐるかということを、率直にお答え願いたいのであります。

以上大要述べました現状におきましては、臨時石炭鉱業管理法第一條に、「この法律は、産業の復興と經濟の安定に至るまでの緊急措置として、政府において石炭鉱業を臨時に管理し、もつて政府、經營者及び從業者がその全力をあげて石炭の増産を達成することを目的とする。」とあつたのであります。が、これは第一國会當時非常な多くの論議がありましたが通り、この國管法を実施いたしましたならば必ず石炭は減產する、臨時石炭鉱業管理法は、増産法にあらずして石炭減產管理法であると言われた通り、まことに私どもは、当時の審議の状況を顧みまして、うたた感概無量の感があるのであります。(拍手)所管各大臣のまじめな御答弁を要求いたしますとともに、答弁漏れ、あるいは納得のいかない点について

は、十分重ねて質問いたしたいと存じております。

〔國務大臣芦田均君答壇〕

○國務大臣（芦田均君） 神田君の第一のお尋ねは、炭鉱労務者の保健衛生に関する仕事を商工省が管掌するのか、厚生省が所掌しておるのかという点であります。この問題は、前内閣の当時、閣議の決定によりまして、便宜商工省において、もつばらこれを取扱うことに決定いたしたのであります。

神田君は、石炭増産の目標達成には、まだずいぶん開きがある、前途これはどうなるのかという、いろいろ御字をあげての御質問であります。御承知の通りに、四月から五月にかけて出炭率が下つたのは、主として北海道における賃金協定に因する争議の影響を受けたのであります。争議は五月中旬に円満に解決いたしまして、六月初旬には、全國平均目標出炭率の九六%に達しております。六月中旬にはいりまして、さらに成績が上昇いたしまして、地区によつては一〇〇%を突破した所が相當に増加いたしておる次第でございまして、今後この情勢をもつて推移するならば、本年度三千六百万トンの出炭目標は完全に達成し得るものと考えておる次第であります。(拍手)

〔國務大臣水谷長三郎君答壇〕

○國務大臣（水谷長三郎君） 神田君の御質問にお答えいたします。

最初にお尋ねいたされました三菱勝田炭鉱におきまする災害事件は、まことに遺憾なことでございまして、商工大臣といたしましても非常に心を痛めおる次第でござります。商工省とい

たしましては、早速係官を派遣、調査いたしまして、ただいま判明したところによりますと、事故の原因は、昭和二十三年六月十八日午前八時四十分、前炭坑縫坑深部で、坑口より約二千メートルの地点におきまして、掘進の発破作業中ガス爆発を起したためと推定せられております。同所におきましては、通氣用の扇風機がたまたま停止いたしましたので、保安係員が事情調査のため現場を離れた留守中に発破作業を行つたために、爆発事故が起つたのではないがと想像せられるのでござります。死傷者その他の数は、神田君の御指摘通りでござります。事故発生直後、炭鉱はただちに救出作業に着手いたしまして、死体の收容及び負傷者の救助を翌日午前五時までに完了いたした次第であります。同炭鉱は、日産六百トンの原料炭を産出する炭鉱でございまして、労務者三千人余りを有する糟屋炭田中の優秀炭鉱であります。今回の事故は終戦以來最大の災害でありまして、多数の犠牲者を出したことは、まことに遺憾に存ずる次第でござります。一昨二十三日合同葬儀が行われまして、これら石炭増産の第一線に歎辭し、遂に一身を捧げられました各位に対しましては、私どもは衷心より哀悼の誠を表したいと想う次第でございます。(拍手)今後さらに災害の原因につきましては十分探究いたしまして、かかる災害の再び起らぬことを期し、万全の措置を講じたいと思う次第であります。

第二点は、三千六百万トン生産の確保でございますが、仰せの通り四月並みに五月は、以前より期待されました

ところの炭價決定がされまして、それと表裏一体をなすところの労働不安のために生産が低迷いたしまして、約一割の減産を示したことは、まさに遺憾に存じますが、六月になりましてから生産は回復いたしまして、上旬は九六・二%、中旬は九九・五%となり、しかも、從來最も成績の悪かつた北海道が一躍一〇六・六%となりまして、將來に対し明るい希望をもつよくなつた次第であります。おそらく現地からの報告によりますと、この月は、あるいは一〇〇%突破はできないかも知れませんが、七月、八月、九月には一〇〇%を相當まわりまして、上期におきまして、四月、五月に失われた分量をばともどす自算を立てておるのであります。おそらく、適當の機会に國会が開けておりますならば、去年七月の石炭増産に対しまして國会が増産感謝の決議をされましたように、本年も必ず七月の石炭増産に対しては、國会に感謝の意を擡げてくださるものと確信して疑わないものであります。(拍手)

これらは神田議員とまさに同意見でございまして、今回の炭價改正に当りましても、カロリーの値段の差を次第に拡大いたしまして、選炭の強化に資するよう措置したいと思っております。

まして、鉄道は九〇%、海運におききしては約一二〇%に上つております。さらに六月にはいりましてから、ます順調に上昇いたしておりますので、ただいまの見込みでは、海陸を含め算いたしまして約九六・七%の輸送ができるのではないかと存じております。鉄道と海運との輸送の割合は、計画では海上輸送が約二割三分くらいであります。ですが、海上輸送の能率が漸次上つてしまつたりつありますので、今後さらに海上に轉移する方向に向けておるであります。年度内におきましても三千六百万トンの輸送を十分に完遂できる確信をもつておる次第であります。(拍手)

でありますれば、重ねてお伺いする必要はなかつたのであります、ただいま御答弁をお伺いしますると、商工大臣の御答弁中、私が同つた分についてお答えがない。石炭品位の向上と配炭の適正化をはかりますために銘柄配当をしないか、その点についてはお答えがなかつたようであります。銘柄配当をした方が石炭の品位の向上の裏づけになつていくのではないか、しかもそれが増炭になるのではないか、銘柄配当炭をすべきものであると思うが、政庁はこれをどういうふうにお答えになつておるか、この点の御答弁がなかつたようであります。

を、手放しておはります。私ども非常に画目標達成はきりまして、どうならないことで、手放しで、國会、らいになるで、ぱくもないのです。答弁をなすつか。私ははじめてますのに、お答ええてまいるので、施自体が、これればできないの者あり)まあ賛成されておるかれると苦しいのかもしません。題である。(「はじめにやれ」と者あり)重大なために聽いておる

述べになつておるなど  
に憂慮にたえないのです  
三千六百万トン確保に  
しても完遂しなければ  
非常な努力を要すべ  
考へておる。これが計  
わめて結構なことであ  
らう。これは余命いく  
ありますするが、それを  
どうも妙なふうに開  
か感謝の決議をするく  
おられるのではないか  
あります。國管法の實  
はよほどの決心がな  
がどうも妙なふうに開  
であります（発言す  
與黨の諸君は國管法に  
から、痛いところを衝  
るので、ぎやあ／＼言ふ  
んが、これは重大な問  
やあ／＼とは何だ』き  
問題なので、私はまじ  
大臣のお答えでありま  
は、石炭の三千六百万  
ては、鐵道においても  
いても十分手当をして  
ことは、関連産業、す  
年產三千六百万トンを  
井でありましたが、私  
つたのではないのであ  
ことは、関連産業、す  
水準を高めようとい  
して、石炭三千六百万  
することによりまし  
として原料あるいは製  
くるのであります。







を受け、機密に関する事務を掌り、又は臨時命を受け各部局の事務を助ける。

第二十條 各行政機関に置かるべき職の種類及び定員は、政令でこれを定め、且つ、予算上の措置がこれに伴つてなければならない。

第二十一條 第三條の各行行政機関には、第七條の内部部局に應じ、それぞれの長として、左の職を置くことを例とする。

総局長

局長

部長

課長

班長

係長

2 前項の職に係る所掌事務の範囲及び権限は、國家公務員法の規定に從つて、これを区分しなければならない。

(公團)

第二十二條 公團は、國家行政組織の一部をなすものとし、その設置及び廃止は、別に法律でこれを定める。

2 公團として置かれるものは、別表にこれを掲げる。

附 則

第三条 この法律は、昭和二十三年七月一日から、これを施行する。但し、第三十六條の規定は、國公布の日から、これを施行する。

第二十四條 第二十條の規定は、國家公務員法の定める職階制が確立するものとし、その日までの行政機関に置かるべき職員の種類及び所掌事項は、法律又は政令に別段

の規定があるものを除く外、從來の職員に関する通則によるものとし、その定員は、政令でこれを定めることができます。

2 前項に規定する日までは、次官及び総務長官は、一級の官吏、秘書官は、二級の官吏とし、院の総裁及び廳の長官は、法律に別段の規定があるものを除く外、一級の官吏とする。

第三十五條 この法律の施行に關する細目は、他に別段の定ある場合を除く外、政令でこれを定める。

第二十六條 第三條第六項及び第十二條第二項に規定する別表は、第三條及び第二十二條の規定に基づく法律がすべて制定された後に、但し、それは、昭和二十三年七月一日以後であつてはならない。

〔都合により最終号の附録に掲載〕  
〔松原一彦君登壇〕  
○松原一彦君 国家行政組織法案に関する報告書

〔発言する者多く、議場騒然〕

○議長(松岡駒吉君) あまり睡々しくてわかりません。静粛に願います。

第三条 この法律は、昭和二十三年七月一日から、これを施行する。但し、第三十六條の規定は、國公布の日から、これを施行する。

この法案は、さきに新憲法の制定に伴い暫定的に設けられましたる現行行政事務の能率的遂行をばかり、二つにはあらゆる行政機関の設置に対する基準

を定むる目的をもつて立案せられたものであつて、今後一切の行政組織はこの法案に準拠して運営されねばならぬ、まことに重大なる立法であります。委員会は、案の重大性に鑑みまして、特に日本現下の困難なる情勢から深く省察いたしました結果、第一、極力機構の簡素化をはかり、嚴に官僚的機構の厖大化を阻止すること、第二、縦と横とに通ずる行政組織の系統を明らかにし、行政運営の円滑を期すこと、第三、努めて事務能率をあげて冗員を淘汰し、行政整理の実行に資し得るようにいたすこと、この三点を大体の審査目といたしまして審議を進めました結果、以下申し述べることと修正を加えざるを得なかつたのであります。

すなわち第一、總則第二條に「國の行政機関は内閣の統轄の下に行政機関相互の連絡を図り、すべて一体として行政機能を發揮するようにならなければならぬ。」という一項を加え、これは横の連絡を明示したのであります。第二には、第三條によつて國の中央行政機関が府、省、委員会、院、廳の五本建になつてゐたものを、院と廳とに列挙し、この以外のその他の機關は、すべて國会の承認を経なければ設けることができぬよう修正いたしました。

以上は、官僚的割拋主義から発生する、いわゆる官僚の阿房宮といわれる極大なる機構の拡大化を防止し、過去の宿弊を國会の意思によつて断固一掃せんとする意図に出たものであることを御承知願いたいのであります。第五には、それらの行政機関の長には、大臣、次官、総裁、長官、総務長官、総局長、局長、部長、課長、班長、係長等のごとき十一種の階段とも見られる名称の羅列がありましたが、委員会はその煩を避けまして、このうち若干の修正がありますが、詳細は速記録によつて御承知を願います。

委員会は、大体以上の通り本法案に対する中央官廳の責任を明らかにしたのであります。なお、このほかにも若干の修正がありますが、詳細は速記録によつて御承知を願います。

第一は、この法案を実施することによりまして機構の整備を断行することを望みます。(拍手) 内部機構はもちろん、

としましては、府と省とは官房のはかに局と課のみを置き、外局である各廳には一切局を設けず、官房のほかに

ございます。なお各省には、特別職として次官一人を置きます。これは大臣不在のときは大臣の職務を代行することができるのであります。これのために、専門事務的責任を負うことになったのであります。

第六、以上のほか、地方自治法第五十條の規定による地方公共團體の長に対する处分の結果は、必ずその理由を公示して府縣民に周知せしめねばならないこと。中央官廳から地方公共團體の長に對して行うところの命令示達等が、地方自治の本旨に反するものがとどとく法律をもつて定めることに改めたことがあります。また政令によつて設け得る特に必要な機構は第八條に列挙し、この以外のその他の機關は、すべて國会の承認を経なければ設けることができぬよう修正いたしました。

ごります。

政治機構に切りかえねばならない新日本は、今まさしく官僚機構によつて圧倒されようとしておるのであります。特にこれは、出先機関の濫設によつて最もはなはだしいものがある。これがために能率を阻害し、むだな経費を費し、國民の怨府となつておるものも決して少しません。現に、全國をあげての地方出先機関の廢止陳情は、実にお互いの机上に山をなしておるのであります。(拍手)かくのことき、民意に背き、行政能率を阻害する出先機関のごときは、一日も早く整理を廃止せられたい。また予算にもよらぬ委員会、協議会等、やますれば官紀を乱り、情実の府となるがごときのも、またこの際徹底的に一掃せられんことを痛切に要望するものであります。

第一は、人事に関するであります。今回職員の定員はすべて法律によることにしたのですが、この際嚴に、劣悪なもの、無用の冗員等を淘汰して整理を断行し、一面においては官紀の振舞をはかるとともに、進んで公務員の教養・訓練を高められたい。官吏は行政上の技術者であります。技術者たるものとの要件は、高き能率をもち、実績をあげて、仕事の上に嚴に責を負うものでなくてはなりません。ただいまの官吏は、はたしてこの三つの條件を備えておるでありますましようか。事務上の能率がいかに低下したかといふことの事実は、昭和七年、在外官吏のすべてを合わせて、判任官以上が三万二千二百十四人あつた定員が、國土はおよそ半減し、國費の特に窮乏しました今日、昨年度の予算定員は實に五十一万四百八十七人、まさに四倍近くに

増加した事実によつて知られるであります。國民は、はたしてこの人々の執務態度に満足し、今日の官廳に信頼を拂つてゐる大なるものとなつております。國民は、はたしてこの人々の執務態度に満足し、今日の官廳に信頼を拂つてゐる一千六百六十人という、驚くべき厖大なる反省を人事の上に拂われたい。今回この法案によつて、公團もまた行政組織の一環となつたのであります。が、全國に群がり起る汚職、濱職等の事実から見ましても、われ／＼は心を塞うするものあることを率直に申し上げて、特に政府の嚴戒を望むものであります。

○田中健吉委員よりそれ／＼修正の動議があり、いずれも大多数をもつてこれを可決いたしました。討論に際し、共産党的木村委員は熱心に、なお官僚主義の温存的なものが濃厚にあること、地方自治の精神に反する中央の独裁がなお残されていること、政令に委ねる機関がなお多過ぎること、農地委員会、労働委員会等の重要性に鑑み、法律によつてこれが強化をはかるべきこと等、本法案に対する不備のものがあることを力説して反対の意見を述べられましたが、採決の結果、多数をもつて修正案の通りに可決いたした次第でございます。

以上、審議の経過並びに結果を御報告申し上げます。（拍手）

○議長（松岡駒吉君） 討論の通告があります。これを許します。木村榮君。

〔木村榮君登壇〕

○木村榮君 きわめて簡単に、三分間ほど申し上げます。

大体の点は、ただいま委員長から御説明を承つた通りでございますが、今一度の行政組織法の目的とかいつたふうなものは大体委員長が報告されたから、その点は私もよく了解しております。すし、大体この修正案は、私も委員会に参画いたしまして、その改められた点は率直に認めます。

ところが、そのうちで特に私の申し上げたい点は、次官が特別職となつて、第十七條の第二項には、「次官は大臣の命を受け、政策及び企画に参画し、大臣不在の場合その職務を代行する。」となつております。ところがこの問題は、内閣法第十條の「主任の國務大臣に事故のあるとき、又は主任の國

務大臣が欠けたときは、内閣総理大臣又はその指定する國務大臣が、臨時に、その主任の國務大臣の職務を行ふ。」となつております点とは、非常に矛盾した点がたくさんございます。

その他地方自治の精神の問題であります、特に第十五條、第十六條におきまして、さつき委員長は修正点は申されました、これは法案をごらんになればわからりますが、「前項の規定による申出は関係各國務大臣の命令、示達その他の行為の効力に影響を及ぼすものではなればいい。」といふこの一点は、各党代表の委員全員の意見が一致いたしまして、削除ということに決定したわけであります。ところが、政府の方から強硬に反対がございまして、とうへ委員会にていたしましては、この不合理な規定を承認しなければならなかつたといふ点は、われへきわめて遺憾に思ひます。委員会における各党の意見が全部一致いたしまして削除しようとうこれを復活させたということは、きわめて委員会を無視した、非民主的なやり方である。これで私は、最後まで反対いたしましたが、遂にそれをのまなければならなかつたというふうは、今後の委員会運営上においても相当考へさせられることであつて、この点はきわめて遺憾であったというふうを率直に申し上げます。

化いたしまして、下級官僚を一部の特權官僚がほとんどと思うままに使うといふ点は以前と少しも変わっていません。改まつております。こうした点は、この組織法が制定された精神性にも反すると思いますので、機会があれば至急これを改めなければならないものだと考えております。

その他いろいろございますが、予想を変更いたしまして、簡単に反対の討論を終ります。(拍手)

○議長(松岡駒吉君) これに討論は終局いたしました。

採決いたします。本案の委員長報告は修正であります。本案を委員長報告の通り決するに賛成の諸君の起立を始めます。

〔賛成者起立〕

○議長(松岡駒吉君) 起立多数。よろづ長提出の法律案でありますから、委員会の審査を省略することに御異議ありませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○議長(松岡駒吉君) 御異議なしと認めます。

日程第五、國会法の一部を改正する法律案を議題といたします。提出者の趣旨弁明を許します。議院運営委員長浅沼稻次郎君。

國会法の一部を改正する法律案  
國会法の一部を改正する法律案  
國会法の一部を次のように改正す

第十五條第二項を次のように改め  
る。

各議院は、十日以内においてそ

の院の休会を議決することができ  
る。

第二十七條第二項を次のように改  
める。

参考その他の職員は、事務総長  
が、議長の同意及び議院運営委員  
会の承認を得てこれを任命する。

第三十條の二 各議院において特に  
必要があるときは、その院の議決  
をもつて、常任委員長を解任する  
ことができる。

第三十四條の二 各議院の議員の逮  
捕につきその院の許諾を求めるに  
は、内閣は、所轄裁判所又は裁判  
官が令状を発する前に内閣へ提出  
した要求書の写を添えて、これを  
求めなければならない。

第三十九條 議員は、内閣総理大臣  
その他の國務大臣、内閣官房長  
官、各省次官及び別に法律で定め  
た場合を除いては、その任期中國  
又は地方公共團体の公務員と兼ね  
ることができない。但し、國会の  
議決に基き、その任期中國行政  
各部における各種の委員、顧問、  
參與その他これに準ずる職務に就  
く場合は、この限りでない。

第四十二條第二項を次のように改  
める。

議員は、少くとも一箇の常任委  
員となる。但し、同時に二箇を超  
える常任委員となることができな  
い。一箇の常任委員となる場合に  
は、その一箇は、予算委員、決算  
委員。

委員、議院運営委員、懲罰委員又  
は図書館運営委員に限る。

第四十二条 各議院の常任委員會

は、左の通りとし、その部門に属

する議案(決議案を含む)、請願、  
陳情書等を審査する。

一 行政調査及び人事委員會

二 地方行政委員會

三 経済安定委員會

四 法務委員會

五 外務委員會

六 大藏委員會

七 文部委員會

八 厚生委員會

九 商工委員會

十 農林委員會

十一 水産委員會

十二 運輸委員會

十三 通信委員會

十四 労働委員會

十五 建設委員會

十六 予算委員會

十七 決算委員會

十八 議院運営委員會

十九 懲罰委員會

二十 図書館運営委員會

若しくは廃止されたとき、両院法  
規委員会の勧告があつたとき又  
は特に必要があると認めたとき  
は、前項に定める以外の常任委員  
会を設け又は前項に定める各常任  
委員会を併合することができる。  
この場合その委員会は、両院とも  
に同じでなければならない。

第四十三條 各常任委員会には、少  
くとも二人の國會議員でない専門  
の知識を有する職員(これを専門  
がである。

第五十六條の二 各議院に發議文は  
提案された議案につき、議院運営  
委員会が特にその必要を認めた場  
合は、議院の會議において、その  
議案の趣旨の説明を聽取すること  
ができる。

第五十六條の三 各議院は、委員會

員という、調査員及び調査主事を  
常置する。但し、議院において不  
必要と認めたものについては、こ  
の限りでない。

専門員は、相当額の報酬を受  
け、他の職務を兼ねることができ  
ない。

専門員は、その職を辞した後一  
年間は、内閣行政各部における、  
いかなる職務にも就くことができ  
ない。

の審査中の事件について特に必要  
があるときは、中間報告を求める  
ことができる。

前項の中間報告があつた事件に  
ついて、議院が特に緊急を要する  
と認めたときは、委員会の審査に  
期限を附す又は議院の會議におい  
て審議することができる。

専門員は、委員会の審査に期限を  
附す、その期間内に審査を終らなか  
ない。

最高裁判所長官又はその指名す  
る代理者は、その要求により、委  
員会の承認を得て委員会に出席説  
明することができる。

第七十九條 両院法規委員会は、左  
の各号の事項を処理する。

一 國政に関し問題となるべき事  
件を審議するものとする。但て  
議院は、委員会の要求によ  
り、審査期間を延長することがで  
きる。

各議院は、國政に関し議員に自  
由討議の機会を與えるため、少く  
とも、三週間に一回その会議を開  
くことを要する。

第九十九條 両院法規委員会は、左  
の各号の事項を処理する。

一 國政に関し問題となるべき事  
件を指摘して、両議院に勧告す  
る。

二 新立法の提案又は現行の法律  
案を提出したときには、予備審査  
のため、提出の日から五日以内に  
他の議院に同一の案を送付しなけ  
ればならない。

三 國会關係法規を調査研究し  
て、その改正につき両議院に勧  
告する。

兩院法規委員会は、毎会期終了  
前に、前項に掲げた事項について  
の報告書を、両議院の議長に提出  
しなければならない。

第四百條第一項を次のように改め  
る。

兩院法規委員会は、衆議院から  
選挙された十人の委員及び參議院  
から選挙された八人の委員でこれ  
を組織し、その会長には、各議院  
の委員において夫々互選された委  
員長が、毎会期終了してこれに當  
る。その初会の会長は、くじでこ  
れを定める。

五百三條 各議院は、議案その他の  
審査若しくは國政に関する調査の  
廣説明を求めることがある。

第五十六條の三 各議院は、委員會

認められた場合に、議員を派遣することができる。

### 第一百五條 削除

「第十七章 國會図書館及び議員

書館、法制局及び議員会館」に改める。

第一百三十條 議員の調査研究に資す

るため、別に定める法律により、國會に國立國會図書館を置く。

第一百三十一條 議員の法制に関する立案に資するため、各議院に法制局を置く。

各法制局に、法制局長一人、書

事その他必要な職員を置く。

法制局長は、議長が議院の承認を得てこれを任命する。但し、閉

会中は、議長においてその辞任を許可することができる。

法制局長は、議長の監督の下に、法制局の事務を統理する。

法制局の參事その他の職員は、

法制局長が議長の同意及び議院運

當委員会の承認を得てこれを任命する。

法制局の參事は、法制局長の命を受け事務を掌理する。

法制局の事務の処理に必要とな

る規程を定めるには、議院運営委

員会の承認を得なければならな

い。

第一百三十二條 議員の職務遂行の便

務室を提供し、及び各議員に一人

の秘書を付する。

### 附 則

この法律は、公布の日から、これを施行する。但し、第四十一條第二

なた、これに附隨いたしまして、從

項及び第四十二條の改正規定は、第三回國会の召集の日から、これを施

行する。

2 政務次官の臨時設置に関する法律(昭和二十三年法律第二十六号)の一部を次のよう改正する。

### 第三條 削除

第八條 この法律第一條及び第二

條の規定は、國家行政組織法施

行の時に、その効力を失う。

3 第三十九條の改正規定中「各省

次官」とあるのは、國家行政組織法

が施行されるまでは、「政務次官」と読み替えるものとする。

〔淺沼稻次郎君登壇〕

○淺沼稻次郎君 大だいま議題となりました國會法の一部を改正する法律案の提案理由を説明いたします。

過去一箇年にわたります國會の運営

の実際より見て、この際國會法の一部

を改正し、審議能率の向上をはかる必

要があると考えまして、本年二月以来

國會運営委員会において慎重に審議を

いたしました結果、ここにこの成案を得たのであります。

その概略を申し上げますと、まず第

一に、常任委員会について、從來事項

別であつたものを各省別にこれを設け

ることといたしました。但し、内閣閣

係は所管事項が非常に多いので、四つ

の委員会にわかつ、その他は原則とし

て各省別の委員会を設けることとし、

員会の承認を得なければならな

い。

第一百三十二條 議員の職務遂行の便

務室を提供し、及び各議員に一人

の秘書を付する。

### 附 則

この法律は、公布の日から、これを施行する。但し、第四十一條第二

なた、これに附隨いたしまして、從

來は同時に三箇の常任委員を兼ねることができることになつて、いたのを改めました。二箇を超えることはできなく

いたしました。しかし、その二箇目の當任委員は、予算、決算、議院運営、懲罰及び圖書館委員に限ることと

いたしました。これは委員会の運営の実際に鑑みまして、兼務の委員の多いことは結局委員の出席を悪くしている

一つの理由を見たからであります。

この常任委員会の制度の変更に関し

まする改正規定は、ただいまだらに施行いたしますことは、國會の開会中のことでもあり、議院審議の点から見

て事実上不可能でありますから、次の

第三回國会からこれを実施いたすことにしてあります。

なお委員につきまして、委員選任後、

各派の所屬議員数に異動があつたため

に、委員の割当数を変更する必要があ

るときは、議長は議院運営委員会の議

を経て委員を変更することができるこ

とといたし、また從來の法律解釈によ

れば当然とは思われますが、議院にお

いて特に必要がある場合には、院議を

もつて常任委員長の職を解き得ること

定を設けました。

第三点といたしましては、余期不継

続の原則に対する例外の規定を設けた

ことであります。すなわち、閉会中特

に議院から命ぜられて委員会が審査を

繼續した案件については次の会期に繼

続することを成文化いたしました。

第四点といたしましては、御承知の

ように最高裁判所が行政部と離れて存

在することとなりましたので、それの

予算等の審議をおきまして、最高裁判

所が進んでその説明をしたいと申し出

た際には、これを許す方途を講じまし

た。

第五点といたしましては、議員の議

案審議の機関の拡充をはかる方法を講じました。

まず法制局の拡充の問題であります

。昨年以來、この点については議員

各位の熱心な主張もあつたことであり

ますので、從來の法制部を法制局とい

たし、しかしてその局長は、議長の直

これに關連いたしまして、委員会に

おける審査の中間報告の規定は、從來

規則の中ありました。これは相当

重要な事項でもありますので、國會法

は、別途法制局法を制定して、それに

つてその機構を定めたいと思つてお

りますが、いずれにしても、これがた

めに一段と諸君の御期待に副い得るよ

うにいたしました。

次に、各常任委員会に配置せられて

おります専門調査員の問題であります。

なおまた、議長が議員の発言につい

て時間の制限し得ることは御承知の

通りであります。從來は、これに對

して異議の申立ての方法がなかつたのであります。今度は出席議員の五分

の一以上から異議の申立てをなし得る規

定を設けました。

第三点といたしましては、余期不継

続の原則に対する例外の規定を設けた

ことであります。すなわち、閉会中特

に議院から命ぜられて委員会が審査を

繼續した案件については次の会期に繼

続することを成文化いたしました。

第四点といたしましては、御承知の

ように最高裁判所が行政部と離れて存

在することとなりましたので、それの

予算等の審議をおきまして、最高裁判

所が進んでその説明をしたいと申し出

た際には、これを許す方途を講じまし

た。

第五点といたしましては、議員の議

案審議の機関の拡充をはかる方法を講じました。

まず法制局の拡充の問題であります

。昨年以來、この点については議員

各位の熱心な主張もあつたことであり

ますので、從來の法制部を法制局とい

たし、しかしてその局長は、議長の直

接の監督を受け、議員の法制に関する

立案の協議に與からしめることが

いたしました。法制局の詳細につきまし

ては、別途法制局法を制定して、それに

つてその機構を定めたいと思つてお

りますが、いずれにしても、これがた

めに一段と諸君の御期待に副い得るよ

うにいたしました。

ありますから、この際新たに、議院選管委員会が選任する小委員と、議長が各派交渉会に代るものでありますから、これによりまして今後は、從来の各派交渉会は当然に窮屈されることになります。

その他、各議院は七日以内において、その院の休会を議決することができることになつておりますので、これをはつきりとでこれを延長いたし、また自由討議は二週間に一度聞くことになつておりますので、三週間に一度聞くこととなりました。

また両院法規委員会の権限につきまして、從來の規定では明確を欠くおそれがありますので、これをはつきりと規定し、しかして両院法規委員会の委員長は、從來その委員会において互選いたしておりましたものを改めて、各議院の委員において、それへ、一名ずつの委員長を互選し、その委員長が毎回交替して会長の職に當ることとしたしました。

最後に、第三十九條の委員の兼職禁則規定については、國家公務員法の施行に伴う字句の修正をいたしますとともに、國家行政組織法の制定に伴い、新たに次官が特別職として設けられましたので、この次官、いわゆる副大臣には、國会議員の兼務を認めることとしました。なお、國家行政組織法は來年一月一日から施行される予定でありますから、それまではこの特別職たる次官が設けられない点と、その間に國会が開かれないと限りませんから、

経過的措置として、現在の政務次官の制度を國家行政組織法の施行されるときまで存続せしめることとし、附則にその旨の規定を設けました。

以上をもちまして大体の御説明を終

各派交渉会に代るものでありますから、これによりまして今後は、從来の各派交渉会は當然に廢止されることになります。

その他、各議院は七日以内においてその院の休会を解決することができることになつておりましたので、十日までこれを延長いたし、また自由討議は二週間に一度聞くことになつておりますのを、三週間に一度聞くことといたしました。

また両院法規委員会の権限につきまして、從來の規定では明確を欠くおそれがありますので、これをはつきりと規定し、しかして両院法規委員会の委員長は、從來その委員会において互選いたしておりましたものを改めて、各議院の委員において、それへ、一名ずつの委員長を互選し、その委員長が毎回交替して会長の職に當ることとした。

経過的措置として、現在の政務次官官の制度を國家行政組織法の施行されると今まで存続せしめることとし、附則にその旨の規定を設けました。

以上をもちまして大体の御説明を終ります。

この改正案につきましては、議院運営委員会を開くこと一十八回に及び、その間参議院との合同打合会も二回開きまして、慎重に審議を重ね、ようやく衆議院各派一致の成案を得た次第であります。何とぞ諸君の御賛成を望んでやみません。(拍手)

○議長(松岡駒吉君) 採決いたしまず。本案を可決するに御異議ありませ

出席政府委員	商工大臣	水谷長三郎君
總理廳事務官	運輸大臣	岡田 勢一君
法務政務次官	國務大臣	野溝 謙君
法務廳事務官	國務大臣	富吉 榮二君
厚生政務次官	國務大臣	苦木坤義三君
農林事務官	國務大臣	一松 定吉君
石炭廳次長	國務大臣	船田 享二君
運輸事務官	國務大臣	吉田悌二郎君
秋山	國務大臣	松永 義雄君
龍君	法務廳事務官	岡咲 恕一君
小笠原光壽君	法務廳事務官	喜多柄治郎君
遞信事務官	農林事務官	山添 利作君
	一、昨二 任委員	一、昨二 電氣 水道 電氣 り常任
	一、昨二 水道	

昭和二十三年六月二十三日  
文教委員長 松本 淳造  
衆議院議長松岡駒吉殿  
一、昨二十四日文教委員長から左の公  
聽会開会報告書を提出した。  
公聽会開会報告書  
一、公聽会を開く議案  
教育委員会法案  
一、意見を開く問題  
教育委員会法案について  
一、公聽会の日時  
昭和二十三年六月二十九日 午  
前十時  
右によつて公聽会を開くに決したか  
ら衆議院規則第七十九條により報告  
する。

出席政府委員	商工大臣 水谷長三郎君	運輸大臣 横田勢一君	通信大臣 富吉榮二君	國務大臣 苫米地義三君	國務大臣 野溝勝君	國務大臣 一松定吉君	國務大臣 船田享二君
總理廳事務官	佐藤朝生君	法務政務次官	松永義雄君	法務廳事務官	岡咲惣一君	厚生政務次官	喜多栖治郎君
農林事務官	石炭廳次長	運輸事務官	芥川治君	鴻臚事務官	秋山龍君	通信事務官	小笠原光壽君
通訊事務官	通信事務官	岡井彌三郎君	通信事務官	選出議員	選出議員	選出議員	選出議員
五七	六九	八二	八五	九七	九九	一六九	尾崎三四八

四二九	四三一	久保 猛夫君	得三君
四三三	四三九	寺本 齋君	
四四〇	四四一	鈴木 碩五郎君	
四四三	四四八	小澤 専七郎君	岡部
四四四	四四九	宇都宮 則綱君	
四四五	四四五	長谷川 俊一君	
四四六	四五〇	水産委員 内藤 友明君	
四四七	四五一	水産委員 三木 武夫君	
四四八	四五二	水産委員 三木 武夫君	
四四九	四五三	電氣委員 内藤 友明君	
四五〇	四五四	電氣委員 三木 武夫君	
四五一	四五五	不當財産取引調査特別委員会	
四五二	四五六	理事 河井榮藏君 莖木一久君	
四五三	四五七	小松勇次君	
四五四	四五八	櫻内 義雄君 吉田 安君	
四五五	四五九	不當財産取引調査特別委員会	
四五六	四五一〇	一、昨二十四日議長において、次の特別委員の辞任を許可した。	
四五七	四五一一	二、昨二十四日議長において、次の通り特別委員の補欠を指名した。	
四五八	四五一二	不當財産取引調査特別委員会	
四五九	四五一三	小松 勇次君 莖木 一久君	
四五一〇	四五一四	一、去る二十三日文教委員長から提出した左の公聽会開会承認要求書に対し、議長は昨二十四日これを承認した。	
四五一一	四五一五	一、意見を聞くとする問題	
四五一二	四五一六	一、公聽会を開こうとする議案	
四五一三	四五一七	務育委員会法案について	
四五一四	四五一八	教育委員会法案	
四五一五	四五一九	議院規則第七十七條により承認を求	

昭和二十三年六月二十三日  
文教委員長 松本 淳造  
衆議院議長 松岡駒吉殿  
一、昨二十四日文教委員長から左の公  
聽会開会報告書を提出した。  
公聽会開会報告書  
一、公聽会を開く議案  
教育委員会法案  
一、意見を開く問題  
一、教育委員会法案について  
一、公聽会の日時  
昭和二十三年六月二十九日 午  
前十時  
右によつて公聽会を開くに決したか  
ら衆議院規則第七十九條により報告  
する。

昭和二十三年六月二十四日  
文教委員長 松本 淳造  
衆議院議長 松岡駒吉殿  
一、二十四日議員から提出した議案  
は次の通りである。  
理容師法の一部を改正する法律案  
(柳原章君外十名提出)  
一、昨二十四日委員会に付託された議  
案は次の通りである。  
理容師法の一部を改正する法律案  
(柳原章君外十名提出)(第九号)  
厚生委員会 付託  
通信省設置法案(内閣提出)(第九  
号)  
通信省設置法案(内閣提出)(第一  
七六号)  
厚生省官制の一部を改正する法律  
案(内閣提出)(第一一七六号)  
以上三件 決算委員会 付託  
賣春等处罚法案(内閣提出)(第一  
七七号)

治安及び地方制度委員会 付託

会社の配当する利益又は利息の支拂  
に関する法律案(内閣提出)に関する  
報告書

臨時通貨法の一部を改正する法律案  
(内閣提出)に関する報告書

農業協同組合又は農業協同組合連合  
会が市町村農業会、都道府縣農業会  
又は全國農業会から財産の移轉を受  
ける場合における課税の特例に関する  
法律案(内藤友明君外三名提出)に  
関する報告書

内閣総理大臣等の俸給等に関する法  
律案(内閣提出)に関する報告書

(以上本号に掲載すべきところ、  
都合により最終号の附録に変更)

定 價 一部一円二十銭

発行

東京都新宿区市ヶ谷本村町  
電話九段五三一  
印 刷 局